

moins de quatre-vingt personnes avaient été invitées à la noce. Pour moi, qui, moins que jamais, aime les fêtes brillantes, j'ai préféré rester ici, trouvant plus doux le plaisir de m'entretenir avec un vieil ami."

P.-G. R.

LES OUVRAGES CANADIENS RECENTS

Mgr Amédée Gosselin, *Le Rituel de Mgr de Saint-Valier*. Ottawa, Imprimé pour la Société Royale du Canada—1915.

Le Rituel de Québec, plus connu sous le titre de *Rituel de Mgr de Saint-Valier*, a été en usage dans le diocèse de Québec de 1703 à 1836. Mgr Gosselin, dans cette petite étude, fait connaître les incidents qui accompagnèrent la publication du *Rituel*.

Il y eut deux éditions du *Rituel de Québec*. Toutes deux portent la date de 1703 mais Mgr Gosselin prouve que la seconde édition fut imprimée plus tard.

Mgr Gosselin nous donne les raisons de la disparition si rapide de la première édition du *Rituel de Québec*.

Etude curieuse remplie de renseignements inédits.

J.-L. Morison, *Modern British Policy*. The Jackson Press, Kingston—1915.

R. P. Hugolin, *Les Franciscains et la croisade antialcoolique dans la province de Québec (Canada)*. Aperçu sommaire de leurs travaux préparé pour le chapitre général de l'ordre des Frères Mineurs tenu à Rome au mois de mai 1915. Montréal—1915.

Dans la province de Québec, l'initiative de la croisade antialcoolique est venue de l'Eglise. C'est elle qui la mène encore avec un succès étonnant. Les Pères Franciscains ont été les soldats les plus actifs de cette campagne. Mgr Bruchési leur en rend un témoignage non équivoque.

"Voilà dix ans, écrit-il, que j'ai commencé une croisade de tempérance. Ce sont les Pères Franciscains qui reçurent particulièrement la mission de la prêcher. Ils s'acquittèrent de cette mission avec zèle et prudence, et à la prédication ils ont joint la publication d'une revue qui, répandue dans toutes nos paroisses, a fait un bien considérable. Les résultats de notre campagne ont dépassé nos espérances. Le clergé et les ligues antialcooliques ont contribué à les obtenir, mais les Franciscains y ont leur large part. J'aime à leur en témoigner ma reconnaissance."

R. P. Hugolin, *Pour les treize Mardis ou Dimanches en l'honneur de Saint-Antoine de Padoue*. Montréal—1915.

Annuaire du Canada, 1913. Publié par ordre de l'hon. Geo. E. Foster, K. C. M. G., M. P., ministre du Commerce. Ottawa, I. de L. Taché, imprimeur de Sa Très Excellente Majesté le Roi—1915.